
Même mot 
 

Ex : un élève 

� une élève 

Ajout d’un « e » 
 

Ex : un ami  

� une amie 

FémininFémininFéminin   

des nomsdes nomsdes noms   

er ���� ère 
 

Ex : un fermier  

� une fermière 

eur ���� euse 
 

Ex : un balayeur  

� une balayeuse 

teur ���� trice 
 

Ex : un directeur  

� une directrice 

ien ���� ienne 
 

Ex : un chien  

� une chienne 

e ���� esse 
 

Ex : un tigre  

� une tigresse 

if ���� ive 
 

Ex : un sportif  

� une sportive 

Autre mot 
 

Ex : un homme  

� une femme 



Ajout d’un « s » 
 

un ami  

� des amis 

PlurielPlurielPluriel   

des nomsdes nomsdes noms   

Noms se terminant par –s, -x, -z 

ne changent pas 
 

un nezzz � des nez  

Mots en -au, -eau, -eu 

prennent un « x » 
 

des chapeauxxx 

des cheveuxxx 
 

Sauf : des landaus, des pneus, des bleus 

Mots en –ail prennent 

un « s » 
 

des éventailsss 
 

Sauf : coraux, travaux, vitraux, émaux 

Mots en –al  font 

leur pluriel en –aux 
 

un chevalalal � des chevauxauxaux 
 

Sauf : bals, carnavals,  

chacals, festivals, régals 

Mots en -ou  

prennent un « s » 
 

des clousss, des trousss 
 

Sauf : hiboux, choux, cailloux,  

genoux, bijoux, joujoux, poux 



GNGNGN   :::   

déterminantdéterminantdéterminant   

+ adjectif+ adjectif+ adjectif   

+ nom+ nom+ nom   

Masculin singulier 
 

Un petit sorcier 

Masculin  pluriel 
 

des petits sorciers 

Féminin singulier 
 

Une petite sorcière 

Féminin pluriel 
 

des petites sorcières 



Employé comme un adjectif :  
le participe passé s’accorde  

avec le nom qu’il complète. 

Ex : des livres prêtés 

Accord duAccord duAccord du   

ParticipeParticipeParticipe   

PasséPasséPassé   

Auxiliaire 

AVOIR 

Le participe passé 

ne s’accorde jamais 

avec le sujet. 
 

Ex : Les filles ont mangé. 

Le participe passé 

s’accorde avec le 

sujet en genre et en 

nombre. 

Ex : Les filles sont parties. 

Auxiliaire 

ÊTRE 



Même mot 
 

malade  � malade 

mince � mince 

Ajout d’un « e » 
 

Ex : blond  

� blonde 

FémininFémininFéminin   

des adjectifsdes adjectifsdes adjectifs   

Doublement de la dernière lettre 
 

violettt � violettettette 

bonnn �  bonnennenne 

gentilll  � gentillellelle 

el ���� elle 
 

réelelel  � réelleelleelle 

mortelelel  � mortelleelleelle 

Même fonctionnement que les noms 

eur ���� euse 
 

joyeuxeuxeux  � joyeuseeuseeuse 

if ���� ive 
 

sportififif  � sportiveiveive 

er ���� ère 
 

légererer  � légèreèreère 



ZZZ   

Chezzz 

assezzz 

Mots invariablesMots invariablesMots invariables   
Lettres finalesLettres finalesLettres finales   

muettesmuettesmuettes   

PPP   

Beaucouppp 

troppp 

DDD   

D’aborddd 

quanddd 

TTT   

Commenttt 

Souventtt 

vraimenttt 

Tôttt 

Plutôttt 

Aussitôttt 

Bientôttt 

Devanttt 

Maintenanttt 

Pendanttt 

Cependanttt 

Aprèsss 

Trèsss 

Prèsss 
 

Dansss   

Dedansss 
 

Sousss 

Dessousss 

Dessusss 
 

Foisss 

Parfoisss 

Quelquefoisss 
 

Jamaisss 

Maisss   

 

Plusss 

Plusieursss 

Puisss 

Depuisss 
 

 

Alorsss 

Dehorsss 
 

Longtempsss 

Moinsss 

Passs 

Toujoursss 

Versss 

SSS   



l’accord l’accord l’accord    

sujet / verbesujet / verbesujet / verbe   
111   

Si le sujet est au  

singulier, le verbe est 

au singulier. 
 

Pierre mange un gâteau. 
L’arbre semble malade. 

Le verbe s’accorde 

avec le sujet. 

Sa terminaison 

change. 

Si le sujet est au  

pluriel , le verbe est 

au pluriel. 
 

Les enfants mangent. 
Ces arbres semblent  

malades 

S’il y a plusieurs  sujets, 

le verbe est au pluriel. 
 

Tom et Magalie mangent 
un gâteau. 

Si plusieurs verbes ont le 

même sujet, chaque verbe 

s’accorde avec le sujet : 
 

Tom grimpe, saute et court. 



l’accord l’accord l’accord    

sujet / verbesujet / verbesujet / verbe   
222   

Le sujet peut se trouver : 
    

����  devant le verbe. 
L ’eau  est  froide. 

 

���� séparé du verbe par un ou 

plusieurs mots. 
L ’eau en dessous de zéro gèle. 

 

���� après le verbe : le sujet est 

« inversé » 
Pourquoi  est - elle triste ? 

« qui » sujet de la proposition relative 
 

Dans une proposition relative, le pronom « qui » est 

sujet du verbe. Le verbe s’accorde selon l’antécédent  

de « qui », c'est-à-dire le nom qu’il désigne. 

Les élèves  qui  apprennent leurs leçons sont sérieux. 

Il peut y avoir : 

- un sujet pour plusieurs verbes. 

Tom grimpe, saute et court. 
 

- un seul sujet pour plusieurs verbes 

Tom et sa sœur mangent un gâteau. 



Pluriel desPluriel desPluriel des   

adjectifsadjectifsadjectifs   

Ajout d’un « s » 
 

un chemin étroit 

� des chemins étroits 

adjectifs se terminant  

par –s et -x 

ne changent pas 
 

un pull grisss  

� des pulls gris  

un garçon serieuxxx  

� des garçons sérieux  

Adjectifs en -eau  

font leur pluriel en 

« eaux » 
 

un beaueaueau paysage 

� des beauxeauxeaux paysages 
 

Adjectifs en –al  font 

leur pluriel en –aux 
 

Un trait verticalalal    

 � des traits verticauxauxaux   
   

Sauf : : : : banals, bancals, fatals,  

finals, glacials, natals, navals 



Mots enMots enMots en   

acacac---, ap, ap, ap---,af,af,af---,,,   

efefef---, of, of, of---   

ACC 

Mots en [ak]  

s’écrivent « acc » 
 

accourir, accompagner,  

un accord, accueillir,  

accrocher… 
 

Sauf : un acacia, une académie, 

un acrobate, un acompte,  

de l’acajou 

APP 

Mots en [ap]  

s’écrivent  « app » 
 

appeler, apporter,  

appareil, appuyer,  

apprendre… 
 

Sauf : apaiser, apercevoir, 

aplanir, aplatir, un apéritif… 

AFF, EFF, OFF 

Mots en [af], [èf] et [of]  

s’écrivent « aff », « eff », « off ». 
 

afficher, affirmer, affreux, effort, offenser, officiel… 
 

Sauf : Afrique, afin… 


